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谈话 /星期天夜光杯
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网站负责人

滕明玉

部门主管
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主持人的话

" "

又到了一年中的求职季! 相关
数据显示!与往年相比!今年应届生
的签约率不高" 这一方面和大环境
有关! 另一方面也和 !"后们不着
急找份工作解决生计问题有关" 走
出象牙塔!走进大社会!第一份工作
会给之后的人生带来怎样的影响#

不妨听听过来人的故事! 也许对于
正在求职的你会有所启发"

! ! ! !主持人#赵潋是一位编剧!写过话剧

"共和国掌柜#等剧本$赵潋是从 !"岁以

后开始创作的! 那你的第一份工作是什

么%

赵潋# 我是学会计的。适逢改革开
放，我的父母认为学会计不愁找工作。而
我的第一份工作就是做会计，一做就是
五六年，还拿到了中级职称。做会计的时
候，我是上海市群文活动的活跃分子。单
位的领导看我对文艺那么感兴趣，就调
我去做文案、策划方面的工作。之后，也
是经人点拨，终于改行开始创作的。我觉
得自己改行有点晚了，在思维方式的锻
炼和文字基础的打磨上都错过了最好的
年龄时机。所以，在改行之初，我还要去
补很多东西。

主持人# 有没有和年轻人聊过求职

的话题%

赵潋#会和我的侄子侄女聊到。我
觉得，第一份工作尽量去锻炼自己，尽
量去开阔眼界。很多父母会在孩子大学
毕业后，通过自己的人脉关系，为孩子
安排一个稳定的工作，也有很多大学生
早早准备公务员考试，希望有一份稳定
的工作。我不建议年轻人过早地去做一
个把自己的生活模式固定下来的工作，
那也许会剥夺年轻人开发自己潜能的
机会。
我那些学会计的同学，现在很多都

已经身居要职，如果我当时不改行，现在
大约也可以像他们一样，收入也比现在
要高。但是，那样的话，我就永远不知道
自己最适合、最喜欢的是什么。

! ! ! !主持人#罗钧现在的工作内

容中有很重要的一项是参与大

企业的裁员! 就和乔治&克鲁尼

在电影"在云端'中的那个角色

做的事情差不多$还记得自己的

第一份工作是怎样的吗%

罗钧# 我从学校毕业时，正
碰上包分配取消了，市场化还不
健全，找工作很困难。那些有个
好爸爸的同学，基本上都能进入
银行、证券公司工作，但我的父
亲那时候已经去世了。经历了大
半年四处碰壁的找工作，磨光了
我的锐气，最后是靠亲戚介绍进
了一家非营利性机构日中经济
协会上海事务所。当时我的工作
基本上就是打杂。事务所就三四
个人，其他同事都很关照我。可
是，我当时心里一直有个心
结———这个工作是靠亲戚帮忙

介绍的。一年后，我辞职了，到了一
家外资企业做人事总务的工作。

主持人#回过头看自己当年的决定!现在的你还是

会做同样的选择吗%

罗钧#回头看当年的做法其实是不妥的。第一份
工作是从学生向社会人转变的过程，是打基础的。当
时，我在事务所只干了一年，还没有真正学到东西，离
开只是因为自己心有不甘，想证明靠自己也可以找到
工作。结果到外资企业，还是从打杂干起，其实是浪费
了一年，辞职的时候也没有想清楚自己到底想要干
嘛。如果重新来过，我肯定会在第一个公司多干两年。
或许后来的职业生涯就完全不一样了，也不用吃那么
多苦。

! ! ! !主持人# 滕明玉在一家排版公

司工作!和很多同龄人不同!他从学

校毕业至今没有跳过槽!他说!这就

是他的第一份工作! 至今已经超过

十年$ 你从来没有想过换工作吗%

滕明玉#我 !"""年中专毕业就
进了现在这个公司，一直做到现在。
我学的专业是机械制图，和我做
的工作完全没有关系。那个时候
年轻，懵懵懂懂，根本没有想法，
只是觉得计算机是比较新鲜的东
西———那个时候计算机还是 #$%

系统的，一台要几万元———出于
对新鲜事物的好奇和喜欢，选择
了这个工作。进了这个单位后，我
从打字员做起，之后的几年里，把技

术层面的每一个岗位都做过了。至于
换工作嘛，刚入行的时候，这个行业还不

错。那个时候，单位里技术最好的人工资是
&'''多，在 !"""年时，这个收入是不错的了。后来

出版行业越来越差了。所以，我一开始没想换工作。等
我想着是不是要换的时候，已经入行太深了，就没考虑
换工作了。

主持人#在一个公司里干了十几年!自己的状态有

变化吗%

滕明玉#最开始的时候，就是觉得学的东西蛮多的，
年轻人精力旺盛嘛。&年后，计算机越来越流行了，我就自
己去读夜校，读的是计算机专业，想着读出来将来去什么
地方都能用得着。随着经验的增长，对业务越来越精通，
在公司里我要管的事情也越来越多。我觉得吧，不管做
什么行业，一直换工作，总是做不好的。在一个环境里和
在一个行当里做久了，你就是行家，总比半吊子强吧。

主持人#在公司里!你也带过很多新人吧% 感觉怎

么样%

滕明玉#这几年，公司招的新人都是我带的。大学生
就算招了也留不住———你要知道刚毕业的招进来基本
上什么都不会。我们单位是按技术水平划分工资的，那
些大学生进来最多一年就走了。现在招的全是职校的。
这些刚刚走出校门的学生，学新的东西是有兴趣

的，可是你要知道工作是讲究熟能生巧的，很多东西就
是要不断地重复的。我曾带过一个大学毕业生，一年下
来，就像个定时炸弹，一会这里错了，一会那里错了，存
个文件也会出一堆错误。你说他都会吧，的确都会，但
终归是缺少工作经验。所以说，刚毕业走上工作岗位的
学生，就是要多练习，做一个动作做到闭着眼睛都能做
得下来才行，而不是一下子学很多。有些年轻学生会
说，自己会平面设计、网页设计什么的，要知道很多东
西听上去很好，但到了工作中还是要求熟能生巧的。做
得多了才能够成为高手。你看了很多书，学了一肚子的
理论，却没有足够的实战操作是没有用的。

从会计到编剧
找到自己最适合、最

喜欢的工作

!

不甘心站柜台？
那就自己想办法改变"

一份工作干了十几年
耐得住才能成为行家#

如果重来一次
不会那么快就辞职$
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! ! ! !主持人# 李嘉是位资深

媒体人! 做纸媒的记者(编

辑!现在是某网站的负责人$

你的第一份工作就是媒体工

作吗%

李嘉# 我大学里学的专
业和我毕业后的第一份工作
都和文字工作没有关系。我
的第一份工作是做销售。那
是一家效益很不错的国企，
我学的是财务，还以为自己
可以去财务科工作，但是，单
位里的领导说新来的就要去
商场锻炼。和我同时下商场
的还有另一个大学生，我们
每天早上到了单位就开始拖
地、擦拭家电上的灰尘，等顾
客来。说心里不难受，那是假
的。那段时间，财务科宁可借
调我去帮忙搞会计电算化，
也不让我直接调入财务科，
因为人员满了。
几个月后我就去了公司

设在一个大卖场的专卖店。
不久以后，我又去了公司设
在一个大市场的批发部。在
这个市场上，一单都是几十
万上下，你得会跟那些提着
成捆现金的小老板打交道，
才有生存空间。在这里，我就
开始管我们这个部门的账
了。我跟厂家代表关系很好，
跟跑来市场拿货的小老板们
也很好，甚至跟市场上的搬
运工都很好，每天都跟他们
打牌。
主持人#就是说!从一开

始的憋屈到渐入佳境了% 做

得开心吗%

李嘉#过得很滋润，是比
起我们单位其他的人，但是
我自己并不开心。我看到市

场上那些“老油条”，就知道
自己的未来是什么样子了。
后来，有报社招校对，我就去
参加考试，考完没有下文。第
二年，那个报社招记者，我又
去考。那一次，我考上了。

主持人# 你放弃在国企

的工作!去报社!家里人支持

吗%

李嘉# 我辞职的事情没
有征求家里的意见。那个国
企是正规分配的，那时候效
益很好，而且有编制，父母是
托了人才让我进了这个单
位。我开始到报社工作了，才
告诉家里。刚开始在报社工
作的时候，我都是自己边看
书，边学习，边干活。

主持人# 现在回过头来

看! 第一份工作给你之后的

人生带来怎样影响%

李嘉# 最大的收获就是
明白了，在学校里的时候，你
认为自己是什么人，走出校
园后，被社会迎面浇一盆冷
水，是很正常的。还有一点很
重要的就是，如果你不满意
现状，就应该自己去想办法
改变。这种经历也许不是人
生所必要的，不过它发生了，
我只能接受，就像接受我自
己身上有一颗痣一样。

主持人# 你现在也会面

对那些前来求职的大学生$

你会想要对他们说什么%

李嘉#少点抱怨，面对现
实，珍惜机会，起点并不决定
高度。不管起点高还是低，最
终决定你能走到哪儿的，是
永不言弃的心。


